

## LOS SOLDADOS EN LA EXPULSIÓN DE LOS MORISCOS

Bernard Vincent, en su trabajo *“La expulsión de los moriscos del Reino de Granada y su reparto en Castilla”*, aporta importantes datos sobre las condiciones en que se llevó a cabo la deportación de los moriscos de Granada:

“La administración real había concebido un plan, relativamente simple, de reparto de los expulsados, acompañado de una serie de recomendaciones destinadas a prevenir cualquier desorden. Los moriscos concentrados en Ronda y Málaga debían tomar el camino de Córdoba y de Extremadura, los de Granada y Guadix el de Albacete, los de Almería y Vera debían ser embarcados en galeras en dirección a Sevilla...”

“A finales de diciembre de 1570 ya no hay moriscos en camino hacia un punto u otro de Castilla. Por fin es posible hacer el recuento para saber en dónde estaban y cuántos eran los cristianos nuevos, cuántos también habían perecido en el trayecto...”<sup>1</sup>

“Numerosos moriscos trataron de escaparse del pueblo a donde habían sido asignados. Ya en el recorrido de la expulsión, según el informe de Francisco Zapata, que dirigía una expedición, cuatro moriscos intentaron escaparse:

“”Determinaron quatro moriscos moços de saltar por unas paredes a la una de la noche para huyrse, fueron sentidos de los centinelas y tomaron arma. Pusose diligencia de enbiar a los lugares comarcanos gente de a caballo y pregones que se daran por esclavos a los que prendiesen, prendieron tres. Hizose justicia del uno y entregaronse los dos a los que los prendieron el otro me an dicho esta preso en la Rambla””

-oOo-

---

<sup>1</sup> Sin embargo, las últimas escrituras otorgadas por los moriscos de Íllora para la venta de sus bienes son de fecha 17 de Enero de 1571, concretamente las de Miguel Sanchez Medeneni y Bartolome Madon, también con fecha 14 de Enero de 1571 hicieron contratos de venta Juan Madon y Bartolome Garcia Medeleni y su hijo Francisco, el 10 de Enero de 1571 Lorenzo al Haxi, etc. Por lo tanto, en estas fechas los moriscos de Íllora aún no habían emprendido el camino del exilio.

Los siguientes textos de la Biblioteca Nacional de Madrid, informan sobre los soldados que llevaron a los moriscos por las rutas próximas a la comarca de Los Montes:

*“Los capitanes que an de llevar los moriscos, el uno hasta Jaen y el otro hasta Alcalá, sean:*

*-Don Sancho Hurtado de Mendoça, con duzientos y diez soldados, a Jaen.*

*-Don Joan de Sande, a Alcalá, con dozientos y çinquenta soldados.*

*Don Anthonio de Luna a de proveer quarenta cavallos para esto, veynte con cada uno.*

*El martes al amanecer se a de hallar don Anthonio de Luna en Alfacar y esecutar la horden quel señor Presidente le dará, juntamente con el vando de que nadie pueda conprar vituallas si no los que las an de tomar para su magestad.*

...

*-A Gojar, el mismo día y ora, don Joan Carrillo de Albornoz. El qual a de entregar los moriscos que allí recogiere a don Joan de Sande para que los lleve, juntamente con los de La Zubia, hasta Alcalá.”*

...

-oOo-

*“A su magestad*

*Que mande que sepan todos los lugares con vezinos del Andaluzía, cómo en Granada se les darán casas y eredamientos a muy buenos preçios.”*



Antonio Verdejo Martin

Edita Ayuntamiento de Íllora – Área de Cultura  
Depósito legal: GR. 542-2017